



Ana Kristell Gómez Castillo.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

**Guion, trabajo final, Podcast
Interculturalidad y salud II.**

2 "B"

PASIÓN POR EDUCAR

Comitán de Domínguez Chiapas a 30 de Junio del 2023

RECONOCER AL OTRO COMO DIVERSO, COMPRENDIENDO Y RESPETANDO.

México es un país lleno de mucha diversidad tanto cultural como social, además con una visión cosmopolita, Chiapas cuenta con tradiciones arraigadas desde sus antepasados en las comunidades indígenas así como culturas y tradiciones, las cuales se ven reflejadas en el ámbito de la salud, la práctica y la organización de las comunidades son las mismas que rigen el poder dentro de ellas, siguiendo todos un mismo objetivo, el integrar una sociedad indígena homogénea a través de los valores impartidos por la misma comunidad. Soberón Acevedo, 1988 dijo “es común que la población le dé más importancia a los servicios curativos que a la prevención”. Cada una de las sociedades tienen diferentes formas de interpretar la realidad de la salud y la enfermedad; cada uno de ellos tiene una cosmovisión diferente de ordenar y clasificar de una manera general los sistemas médicos como es la medicina hegemónica, alternativa y tradicional; a base de los diferentes niveles de atención de esto necesitamos la participación de la atención primaria a la salud y la suma de las experiencias de las relaciones médico-paciente, siendo una relación entre iguales. La medicina local es capaz de funcionar dentro de la misma comunidad por la valoración que el propio pueblo le da a ella desde la medicina tradicional hasta la medicina herbolaria, creando en ella una imagen más exótica para los extranjeros

En Chiapas es muy grande más sin embargo con avances tecnológicos y la adaptación de las comunidades a la tecnología va desatando un intercambio de etnias y costumbres a mayor escala con personas extranjeras por lo que cada vez se pierde más las culturas madres de los Altos de Chiapas y la cosmovisión de los pueblos de ver al mundo, así mismo que las propiedades de la fango-terapia son benéficas en la ayuda del tratamiento de enfermedades y en la belleza física; así como la hidroterapia que se usa como una medida terapéutica. Nos damos cuenta ya la utilización de distintas materias de la medicina que las aplicamos, aunque muchas ocasiones no se hagan notar. Comprendiendo que existen diversas orientaciones filosóficas y muchas de estas tienen un amplio fundamento científico y cultural.

En el fondo el sufrimiento y la enfermedad se encuentran como un suceso cotidiano, en el cual se reclama a lo máximo, para curar, aliviar, calmar o reconfortar. Por eso es necesario fomentar el menor uso de las medicinas invasivas y fortalecer la prevención y tratamiento de las enfermedades en forma oportuna.

REFERENCIA

Dietz Gunther. (-). Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una nueva gramática de la diversidad. https://www.crim.unam.mx/web/sites/default/files/8_Comunidad_Intercultural.pdf

Salaverry, O. (2010). Interculturalidad en salud. La nueva frontera de la medicina. Revista Peruana de Medicina Experimental y Salud. <http://www.scielo.org.pe/pdf/rins/v27n1/a02v27n1.pdf>

Alarcón M., A. M., Vidal H., A., Neira Rozas, J. (2003). Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales. Rev. med. Chile, v.131 (n.9), 1061-1065. https://scielo.conicyt.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0034-98872003000900014

Arenas Monreal, L., Cortez Lugo, M., Parado Toro, I., Pacheco Magaña, L. E., Magaña Valladares, L. (2015). Diagnóstico de la salud poblacional con enfoque de ecosalud. Rev Saude Pública, vol.-(-) 49- 78. https://www.scielo.br/j/rsp/a/dRRw3L7KmdVBG5TtvsGP87n/?lang=es&form_at=pdf
[Villar](#)

Aguirre, M. (2011). Factores determinantes de la salud: importancia de la prevención. Acta Medica peruana, vol. 28 (no. 4). http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S172859172011000400011

Organización Mundial de la Salud (2021). Promoción de la salud. World Health Organization. https://www.who.int/health-topics/healthpromotion#tab=tab_1

Organización Mundial de la Salud y Organización Panamericana de la Salud (-). Protección social en salud. OPS.: https://www.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=article&id=4180:2007-proteccion-so...

Katz L., D. (2003). LA INTEGRACION DE LA MEDICINA CONVENCIONAL Y NO CONVENCIONAL: TENIENDO UN PUENTE SOBRE LAS TURBULENTAS AGUAS DEL CUIDADO DE LA SALUD. HUMANITAS, HUMANIDADES MEDICAS, vol. 1 (no.2). [https://paliativossinfronteras.org/wp-content/uploads/LA INTEGRACION-DE LA MEDICINA CONVENCIONAL-Y-NO-CONVENCIONAL_2.pdf](https://paliativossinfronteras.org/wp-content/uploads/LA%20INTEGRACION%20DE%20LA%20MEDICINA%20CONVENCIONAL-Y-NO-CONVENCIONAL_2.pdf)

Torre, F. A. (2011). Espacio de comunicación intercultural. Medicina Tradicional Indígena: Afectividad a prueba. Editorial Tukari, 11-12.

Dr. Vignolo julio, D.M. (2011). Niveles de atención, de prevención y atención, de prevención y atención primaria de la salud. España: SCIELO URUGUAY. Andrade, JG (2012). Niveles de prevención en salud.

Laura E.I. (2022) desarrollo del ciclo vital en el ser humano. Salud mental, 6(1) 21-25.

Héctor Gómez Peralta. Los Usos y Costumbres en las Comunidades Indígenas de los Altos de Chiapas Como una Estructura Conservadora." La derecha en México de 1939-2000". <http://www.scielo.org.mx/pdf/ep/n5/0185-1616-ep-05-121.pdf>

Ayora Díaz, Esteffan Igor. MODERNIDAD ALTERNATIVA: MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS. Nueva Antropología, vol. XXIII, Asociación Nueva Antropología A.C. Distrito Federal, México. <https://www.redalyc.org/pdf/159/15915677002.pdf>

Bourgeois, P., 2022. El extraordinario poder curativo de la arcilla. [online] Google Books. Avaliadle: <https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=G3JrDQAAQBAJ&oi=fnd&pg=PT3&dq=La+arci...#v=onepage&q=La%20arci...&f=false> Bernal, L. (s.f.). HIDROTERAPIA. Obtenido de <https://www.sld.cu/galerias/pdf/sitios/rehabilitacion-bal/hidroterapia3.pdf>

Silva, A. J. (Julio-Agosto de 2017). Medicina Tradicional. BOLETÍN-CONAMED-OPS, págs. 31-34. Obtenido de: http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina_tradicional.pdf

Millstine, D. (Noviembre de 2021). MEDICINA TRADICIONAL CHINA. Obtenido de Manual MSD: <https://www.msmanuals.com/es/professional/temas-especiales/medicina-integradora-alternativa-y-complementaria/medicina-tradicional-china>

Sloy, S. (25 de Enero de 2023). Medicina Tradicional Japonesa: Principios y Tratamientos. Obtenido de <https://www.supersmart.com/es/blog/fortalecimiento-organisme/medicina-japonesa-tradicional-principios-tratamientos-s543>

Arias, A. G. (Enero de 2015). El naturismo a la luz de la ciencia contemporánea. Obtenido de ResearchGate: https://www.researchgate.net/publication/282164460_El_naturismo_a_la_luz_de_la_ciencia_contemporanea

Salud, S. d. (09 de Enero de 2023). Homeopatía en México. Obtenido de Gobierno de México: <https://www.gob.mx/salud/acciones-y-programas/homeopatia-en-mexico>

Sosa Salinas, U. (s.f.). Terapéutica con imanes en afecciones del aparato. Obtenido de Revista Cubana Ortop Traumatol 2000;14(1-2):26-31: https://www.sld.cu/galerias/pdf/sitios/rehabilitacion-fis/terapia_con_imanes_1.pdf

Hidalgo Tallon, F. Torres, L.M. (2013). Ozonoterapia en medicina del dolor. Revisión. Revista de la Sociedad Española del Dolor, 20 (6). Obtenido de: [Ozonoterapia en medicina del dolor: revisión \(isciii.es\)](http://isciii.es)

Maldonado, S. H. (Noviembre 2017). PLANTAS MEDICINALES LA REALIDAD DE UNA TRADICION ANCESTRAL. INIFAB. (Instituto nacional de investigaciones, forestales, agrícolas y pecuarias), SAGARPA (Secretaria de agricultura, ganadería, desarrollo rural, pesca y alimentación), 7-23. Obtenido de: [1044 4729 Plantas medicinales la realidad de una tradición ancestral.pdf \(inifap.gob.mx\)](http://inifap.gob.mx)

DE'CARLI, J. (Junio 2000). REIKI UNIVERSAL. Usui, Tibetano, Kahuna y Osho. BOLSILLO - EDAF. Obtenido de: [Maestro JOHNNY DE CARLI R E I K I Universal Usui, Tibetano, Kahuna y Osho \(Incluye todos los símbolos\) BOLSILLO - EDAF - PDF Free Download \(docplayer.es\)](http://docplayer.es)

Murillo-Godínez, G. (2019 enero-febrero;). Panaceas, medicinas alternativas y similares: el auge y triunfo de la pseudociencia médica. Medicina Interna de Mexico, 35(1):113-143. Obtenido de: [0186-4866-mim-35-01-113.pdf \(scielo.org.mx\)](http://scielo.org.mx)

Pablo Saz, M. O. (Septiembre 2005). REFLEXOLOGÍA PODAL. Elsevier, Vol. 19. 69 - 73. Obtenido de: [Reflexología podal | Farmacia Profesional \(elsevier.es\)](http://elsevier.es)

Carrasco, I. R. (26 de Mayo del 2015). VUDÚ: UNA VISIÓN INTEGRAL DE LA ESPIRITUALIDAD HAITIANA. ScieloMemorias: Revista digital de historia y Arqueología desde el caribe, No. 26 Obtenido de: [Vudú: una visión integral de la espiritualidad haitiana \(scielo.org.com\)](http://scielo.org.com)